

## РОССИЙСКАЯ УГОЛОВНО-ПРАВОВАЯ ПОЛИТИКА И ПРАВОВОЕ СОДЕРЖАНИЕ УГОЛОВНОГО ЗАКОНА

**Федоров Александр Вячеславович,**  
главный редактор журнала «Наркоконтроль»,  
кандидат юридических наук, профессор,  
заслуженный юрист Российской Федерации  
1956af@mail.ru

Статья подготовлена на основе тезисов выступления 29 марта 2017 г. в Московской академии Следственного комитета Российской Федерации на круглом столе «О правовом содержании уголовного закона», посвященном 65-летию доктора юридических наук, профессора Юрия Владимировича Голика. В статье отмечается, что понятие «правовое содержание уголовного закона» является достаточно новым и в теоретическом плане еще не устоявшимся, в связи с чем существуют различные подходы к его раскрытию. Обосновывается целесообразность и объективная обусловленность рассмотрения правового содержания уголовного закона с позиции реализуемой правовой политики. Отмечается, что право производно от политики, выражает политику и служит средством её реализации, а закон, как и другие нормативные правовые акты, является одним из инструментов реализации проводимой правовой политики государства как единственного социального образования, правомочного непосредственно или делегируя свои полномочия принимать, изменять или отменять правовые нормы. Делается вывод, что содержание уголовного закона определяет проводимая государством уголовно-правовая политика. При этом отмечается, что с сущностных позиций правовое содержание уголовного закона требует оценки исходя из понимания права как государственной воли, когда право понимается как возведенная в закон воля господствующего класса. Такой подход к определению правового содержания уголовного закона соответствует следующей логической цепочке: государственная воля (воля господствующего класса) — правовая (уголовно-правовая) политика — уголовное право (уголовный закон) и позволяет констатировать определяющее влияние на правовое содержание уголовного закона государственной уголовно-правовой политики, реализуемой средствами (методами) уголовного права.

**Ключевые слова:** право, государство, политика, правовая политика, уголовная политика, уголовно-правовая политика, уголовный закон, правовое содержание уголовного закона.

### RUSSIAN CRIMINAL LAW POLICY AND LEGAL CONTENT OF CRIMINAL LAW

**Fedorov Aleksandr V.,**  
Editor-in-Chief of the Drug Control Journal,  
Candidate of Legal Sciences, Professor,  
Honored Lawyer of the Russian Federation

The article is prepared based on the theses of speech delivered on March 29, 2017 at the round-table conference On Legal Content of Criminal Law dedicated to the 65th anniversary of Doctor of Law, Professor Yury Vladimirovich Golik held at the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation. The author notes that the notion of “legal content of criminal law” is relatively new and not well-established from the theoretical standpoint, which leads to various approaches to its definition. Expediency and objective conditioning of review of the legal content of criminal law from the implemented legal policy perspective is justified. The article states that law derives from policy, expresses policy and serves as a means of its implementation while the acts of legislation and other statutory acts are one of the instruments for implementation of the pursued legal policy of the state, which is the only social formation entitled to accept, amend or cancel legal provisions itself or by delegation of its powers. Consequently, the criminal law content is determined by the criminal law policy carried out by the state. The author notes that from the positions of essence the legal content of criminal law requires assessment based on the understanding of law as the state will where law is understood as the will of the ruling class constructed as an act of legislation. This approach to definition of the legal content of criminal law corresponds to the following string of logic: state will (will of the ruling class) — legal (criminal law) policy — criminal law (criminal statute) and enables to establish that the state criminal law policy pursued by means (using the methods) of criminal law makes the determining influence on the legal content of criminal law.

**Key words:** law, state, policy, legal policy, criminal policy, criminal law policy, criminal law, legal content of criminal law.